

Símbolos de pertenencia de la Enfermería

Olga Arocha de Cabrera, Oscar William Aguinaga y Renata Virginia González Consuegra
ocarocha@bacata.usc.unal.edu.co, owaguinaga@latinmail.com y rgonzal@bacata.usc.unal.edu.co

RESUMEN

En el artículo se indican los símbolos que caracterizan la Enfermería, se enuncian sus significados, así como su relevancia e interpretación; así mismo, se destaca la relación de los mismos con la iniciación del acto de cuidado por parte de los estudiantes y la responsabilidad de los profesores cuando se hace el traspaso de ellos.

Palabras clave: Símbolos, Enfermería, Cuidado.

ABSTRACT

This article establishes the nursing symbols, its meaning as well as relevancy and interpretation. In addition remark the relationship between them and the beginning of careness for students and the responsibility of professors when it is transferred to them.

Key words: Symbols, Nursing, Care.

INTRODUCCIÓN

La Enfermería, desde sus inicios, ha sido acompañada por una simbología que la caracteriza y que encierra un significado relevante para interpretar y comprender. Posiblemente algunos consideran obsoletos los símbolos, o simplemente piensan que no tienen mayor significado en el quehacer cotidiano y científico del profesional de la enfermería; sin embargo, sea por tradición o por costumbre, los estudiantes que se inician en el acto del cuidado, razón de ser del ejercicio profesional, expresan una gran expectativa por los "rituales" que se han venido cumpliendo a través de los tiempos en las diferentes promociones de estudiantes, tales como el llevar la lámpara, la imposición de tocas, la placa, el escudo de la carrera, el uniforme y su color blanco y/o azul, etc.

El presente artículo es un aporte para aclarar dudas del porqué y el para qué de la simbología de la profesión de enfermería. Para su elaboración se tuvieron en cuenta las notas escritas por la profesora Liliana Villarraga de Ramírez, relacionadas con la temática en referencia, las cuales han sido de suma utilidad, por su vigencia, oportunidad y pertinencia; al igual que los resultados de la encuesta de opinión sobre el Uso de Uniforme en la Facultad, elaborada por la profesora Natividad Pinto Afanador y aplicada a estudiantes y profesores en el segundo semestre del año 1999, la cual arrojó interesantes datos que pueden ser pauta para iniciar un proceso de cambio hacia la recuperación de valores.

La Facultad de Enfermería de la Universidad Nacional de Colombia cuenta con una reglamentación para la utilización del uniforme, que debe ser considerada para su conocimiento, divulgación, concientización e implementación, por profesores y estudiantes, desde la iniciación de las asignaturas que por su naturaleza así lo requieran; en tanto que el sentido del uniforme está relacionado con la pertenencia e identidad con la profesión, con la autoimagen y la imagen corporativa de la profesión y de la Universidad.

SÍMBOLOS

Uniformes:

Uniforme Blanco. Símbolo de autocuidado, de limpieza, impecabilidad y apoyo frente al otro (persona y familia en interacción y contacto transparente, sincero y respetuoso con su cuerpo, sus sentimientos y experiencias de vida: crecimiento, salud, enfermedad y muerte). Su uso es generalmente intramural.

Uniforme Azul Oscuro. Vestido suelto y libre, símbolo del compromiso con la comunidad; interacción cercana y horizontal capaz de acciones solidarias y de empoderamiento hacia los grupos en busca de protección de la vida, promoción de la salud y prevención de la enfermedad.

La Toca:

Color blanco con cinta vino tinto, símbolo de la distinción y la responsabilidad en cada acto de profesional en el cual se le identifica y, a través de ella como persona, se identifica la Unidad Académica Formativa, en Este caso la Universidad Nacional de Colombia.

El Escudo:

Tiene en su centro la lámpara color cobre, símbolo de la Facultad de Enfermería perteneciente a la comunidad de enfermeras en el mundo.

La Lámpara:

Referencia a la luz que se requiere en todos los actos de cuidado. Símbolo de la claridad y el conocimiento; iluminación que brinda el saber y la cualificación personal, en relación con el autoconocimiento y la interacción respetuosa con el otro, atento a la respuesta y el apoyo cálido cercano al conocimiento.

La Placa:

Con el nombre del estudiante, que porta su identificación ante la institución y frente a las personas y familias de interacción. Esta identificación convoca la responsabilidad, el conocimiento, el respeto, la paciencia, la colaboración, la confianza, la prudencia, la sinceridad y la comprensión de quien porta su nombre como perteneciente a la Facultad de Enfermería de la Universidad Nacional de Colombia.

Llevará inscrita la siguiente leyenda en su orden: Universidad Nacional de Colombia, Facultad de Enfermería y el Nombre del Estudiante.

LA CEREMONIA

La ceremonia de entronización de los símbolos relacionados con la profesión tiene un gran significado, en tanto constituye la entrega y enfrentamiento con el sentido que tienen los mismos. Esta ceremonia de Imposición de Tocas y de Símbolos a los estudiantes del tercer semestre académico de la Carrera de Enfermería es un preámbulo a la iniciación del Acto de Cuidado, en virtud a que es su primer contacto con personas enfermas y que requieren un cuidado intramural. Se impone la toca como símbolo de responsabilidad al inicio de la interacción en el cuidado y de la prestación de los servicios de enfermería intrahospitalaria. La placa, el escudo y la misma toca forman parte integral del uniforme de enfermería..

Los días señalados para la imposición de estos símbolos están relacionados con fechas que han marcado importantes desarrollos para enfermería y, por tanto, las ceremonias constituyen una conmemoración de ellas: el 12 de mayo, en atención a ser el Día Mundial de la Enfermería como profesión, en recuerdo al natalicio de Florence Nightingale (Inglaterra, 1810); y el 19 de octubre, día de la creación de la Carrera en la Universidad Nacional de Colombia (1920).

En este sentido, la ceremonia de IMPOSICIÓN DE TOCAS Y DE SÍMBOLOS ha de ser un acto académico, porque constituye el compromiso personal de cada estudiante con el desarrollo de las competencias que debe lograr en cada asignatura a lo largo de la carrera, y, por tanto, la presencia de las(os) profesoras(es) y directivas de la Facultad representa el símbolo del ideal profesional capaz de acompañar y orientar al estudiante durante su formación, brindando así el apoyo fundamental

para su futuro profesional y personal.

El traspaso de los símbolos que hacen profesoras y profesores, como enfermeras(os) antiguas(os) y experimentadas(os), es un voto de confianza, credibilidad, pertenecía y acogimiento al estudiante de enfermería, dándole muestra de reconocimiento en su conocimiento, creatividad, cumplimiento, orden, limpieza, transparencia, comportamiento profesional y ético como pilares del cuidado que, además, incluye la impecabilidad de relación con el otro, con otros, y la creencia de respeto a su cultura y diferencia.

El acto académico convoca al compromiso ético—espiritual como seres humanos capaces de permanecer en la responsabilidad, la justicia, el respeto, la paciencia, la puntualidad, la colaboración, la comprensión, la prudencia, el optimismo, la alegría, la sinceridad, el orden, la rectitud, la lealtad, la tolerancia, la honradez y la gratitud con nosotros mismos, con las personas a quienes cuidamos, con la Universidad Nacional de Colombia y la Facultad de Enfermería, la cual ofrece, mediante su misión y visión, el pensamiento hoy propuesto y que convoca permanentemente al estudio, la reflexión el análisis y la profundización en el conocimiento.

Parte importante del acto académico es la lectura de la promesa del estudiante de enfermería:

Promesa del estudiante de Enfermería

Prometo solemnemente ante Dios y en presencia de esta asamblea, cumplir con responsabilidad y dedicación mis deberes como estudiante.

Hacer cuanto esté a mi alcance por mantener en alto el prestigio de la Carrera de Enfermería y de la Universidad Nacional de Colombia.

Guardar inviolable el secreto de los asuntos personales que se me confíen y de todos aquellos que me entere en el desempeño de mis actividades con el paciente y la familia.

Colaborar eficientemente con los demás miembros del equipo de salud para proveer el bienestar a las personas que estén encomendadas a mi cuidado.

Anónimo

Acerca de las autoras:

Olga Arocha de Cabrera
Profesora Asociada, Facultad de Enfermería Universidad Nacional de Colombia.

Oscar William Aguinaga
Profesor Asistente, Facultad de Enfermería Universidad Nacional de Colombia.

Renata Virginia González Consuegra
Profesora Asociada, Facultad de Enfermería Universidad Nacional de Colombia.